

VIOLENCIA DE GÉNERO

NOTA DE INVESTIGACIÓN / 2 DE DICIEMBRE 2020

ESTUDIO DE CASO: "GÉNERO Y GOBERNANZA DURANTE LA PANDEMIA POR COVID 19 EN YUCATÁN"

Por Mtra. Sara Sanz Reyes, Mtra. Maritza Yeh Chan y Paola Villafaña

ASOCIACIONES CIVILES Y COLECTIVAS FEMINISTAS ENFOCADOS A LA ATENCIÓN DE MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN YUCATÁN

En la última década, Yucatán ha vivido el *boom* de las asociaciones civiles ligadas a diversas demandas sociales, y el derecho de las mujeres a defender sus derechos de género a través de éstas no es la excepción. El objetivo de esta nota es identificar quiénes son, dónde están y cuáles son las principales acciones que efectúan estas asociaciones y, a la par, las colectivas feministas; ambas enfocadas en atender a las víctimas de violencia de género. Sus intereses son amplios como variado es el problema: asesoramiento, protección y ayuda preventiva son las acciones que brindan a las mujeres en situación de violencia en el estado de Yucatán, sobre todo durante la pandemia actual.

De acuerdo con el Observatorio Ciudadano Nacional del Femicidio (OCNF), en Yucatán, el registro de la violencia en contra de las mujeres es el siguiente: 2018, ocho feminicidios; 2019, tres feminicidios en el primer semestre del año, diecisiete tentativas de feminicidio, y se cerró el año con 4; 2020, en el primer semestre del año ha habido cinco feminicidios, de estos cuatro se llevaron a cabo dentro de la contingencia sanitaria derivada del COVID-19 (Yucatán Femicida). Cabe mencionar los datos recientes proporcionados por activistas e integrantes de colectivas quienes señalan que se han registrado al menos doce feminicidios en lo que va del año (Quadratín).

En este contexto, las asociaciones civiles están dedicadas a atender de manera gratuita a mujeres víctimas de violencia, así como a sus hijos e hijas. Once es el número de asociaciones civiles que se encuentran activas en dos municipios yucatecos: ocho en Mérida, dos en Valladolid y una de la Ciudad de México con alta actividad en toda la entidad, a saber:

1. Apis Sureste Fundación de la Equidad A.C.
2. Yucatrans, Asociación Transgénero Yucatán A.C.
3. Igualdad Sustantiva de Yucatán.
4. Viva te quiero A.C.
5. Mujeres con Violencia y Jóvenes en Riesgo de Suicidio y Violación, A.C. (MUVIJORISUVI).
6. Desarrollarte Efecto Mariposa México.
7. EQUIS Justicia para las Mujeres A.C. (CDMX).
8. Unidad de Atención Psicológica, Sexológica y Educativa para el Crecimiento Personal, A.C. (UNASSE).
9. Ciencia Social Alternativa A.C. Kóokay.
10. Asociación Sociocultural "Baba Yagá" (Valladolid).
11. Asociación de "Asistencia a Víctimas de Agresiones Sexuales y Mal Tratos" Adavasymt (Valladolid).

Estas organizaciones brindan uno o más servicios tales como asesoría jurídica, atención psicológica, atención médica, trabajo social, programas de prevención, canalización a casas de transición o refugios, capacitación para empleo, apoyos económicos y ofertas laborales. El objetivo común es dar como resultado que las mujeres no retornen al círculo de violencia, y garantizar así su protección y acceso a la justicia.

Con respecto a las colectivas feministas en el estado la mayoría están enfocadas a la violencia de género que se presenta en Yucatán. Son trece agrupaciones que se destinan a difusión de información, formación de redes de apoyo, colaboración de conversatorios, talleres,

expresiones artísticas, denuncias y manifestaciones tanto físicas como virtuales, así como exigencia a los actores correspondientes de acción para la erradicación de la violencia de género. De estas trece son once las que se encuentran en Mérida, una en Valladolid y una en la península:

1. Marea verde.
2. Abogadas Violetas.
3. Red de Feministas Peninsulares (Yucatán, Campeche y Quintana Roo).
4. Frente Feminista Yucatán.
5. La papayera.
6. Mujeres sin Maquillaje.
7. Sé la diferencia.
8. Casa Colibrí (Valladolid).
9. Somos Violetas.
10. Reflexión y Acción Feminista.
11. Arrabaret Colectiva.
12. Ni una menos Yucatán.
13. Yucatán feminicida.

Debido al aumento de violencia de género y feminicidios se observa que, de la misma manera en que las asociaciones civiles actúan, también las colectivas feministas se han sumado activamente en Yucatán para contrarrestar la violencia en contra de las mujeres. Es notable destacar el esfuerzo de las colectivas: aunque no tengan un registro oficial, y en varios casos carecen de apoyo económico, ha sido a través de plataformas en internet, blogs y redes sociales mediante las cuales han canalizado la denuncia y otorgado apoyo a las mujeres. También es necesario promover una política pública que apoye las demandas tanto de las asociaciones civiles como de las colectivas independientes, y que garantice su presencia y atención en la mayoría de

los municipios de Yucatán pues, como se observó, la mayoría se encuentran en Mérida y Valladolid.

Referencias

Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos (noviembre, 2019). Disponible

en: https://redtdt.org.mx/ocnf-en-2019-2833-mujeres-han-sido-asesinadas-en-mexico_-ocnf/

Quadratin (noviembre, 2020). Disponible en:

<https://yucatan.quadratin.com.mx/mujer/piden-a-fiscalia-se-retracte-y-reinstalen-unidad-de-feminicidios/>

Yucatán Femicida (agosto, 2020) Disponible en:

<https://www.facebook.com/yucatanfemicida/>